

L. NACIONAL

**APRIETAN
 AL MENCHO
 ¡EN EU!**

REFORMA / STAFF

Nemesio Oseguera Cervantes, "El Mencho", líder del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) es el más buscado... pero por Estados Unidos.

El Departamento de Estado incrementó de 10 a 15 millones de dólares, la recompensa por obtener información para la captura de la cabeza del grupo más sanguinario en México.

"Desde 2017, Oseguera Cervantes ha sido acusado varias veces en EU por tráfico de drogas. Es acusado de participar en una empresa delictiva continua; conspiración para fabricar y distribuir metanfetamina, cocaína y fentanilo para su importación a EU; uso de un arma de fuego y en relación con delitos de tráfico de drogas", reportó la agencia norteamericana.



Ofrecen hasta 142 millones de dólares por captura de narcos

Apura EU búsqueda de 'Mencho' y capos

Apuntan esfuerzos para lograr arresto de 30 cabecillas y operadores

Ofrecen hasta 142 millones de dólares en recompensas para quien proporcione información que permita la captura de 30 líde-

res y operadores de cárteles de la droga mexicanos, entre ellos Rafael Caro Quintero y Nemesio Oseguera Cervantes,

ROLANDO HERRERA

El Departamento de Estado de Estados Unidos ofrece



“El Mencho”.

Dentro del Programa de Recompensas contra los Narcóticos (NRP), el Departamento de Estado anunció que incrementó de 10 a 15 millones de dólares el pago a quien aporte datos que lleven al arresto de “El Mencho”, líder del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

“Desde 2017, Oseguera ha sido acusado varias veces en Estados Unidos por tráfico de drogas” indicó.

“Más recientemente, en abril de 2022, Oseguera fue acusado de participar en una empresa delictiva continua; conspiración para fabricar y distribuir metanfetamina, cocaína y fentanilo para su importación a Estados Unidos, y uso de un arma de fuego durante y en relación con delitos de tráfico de drogas. Oseguera está prófugo”.

Con el aumento de ayer

a 15 millones de dólares, la recompensa por “El Mencho” se hace comparable a la ofrecida en su momento por Ismael “El Mayo” Zambada, fundador del

Cártel de Sinaloa arrestado en julio.

El capo por el que se ofrece la recompensa más alta –de 20 millones de dólares– es Caro Quintero, fundador de los cárteles de Jalisco y Caborca, quien fue acusado de haber ordenado el asesinato del agente de la DEA, Enrique Camarena, en 1985.

Caro Quintero fue reatrapado por las autoridades mexicanas en julio de 2022, tras casi una década de estar prófugo luego que salió de la cárcel en 2013. El capo es reclamado en extradición por Estados Unidos.

Otros capos por los que se ofrece recompensa son los hermanos Iván Archivaldo y Jesús Alfredo Guzmán Salazar, líderes de “Los Chapitos” e hijos de Joaquín “El Chapo” Guzmán, por quienes se promete un pago de 10 millones de dólares por cada uno.

Por Aureliano Guzmán Loera, “El Guano”, hermano

del “Chapo”, el Gobierno estadounidense ofrece cinco millones de dólares, así como por su operador Ruperto Salgueiro Nevárez.

Otros cinco millones de dólares se ofrecen por Juan Reyes Mejía González, líder del Cártel de Golfo y por Jesús González Peñuelas, “Chuy González”.

“Estamos comprometidos con desarticular a las organizaciones criminales transnacionales para proteger la salud, la seguridad y el bienestar de las personas”, indicó el Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar.

El diplomático recordó que su país también ofrece recompensa por Miguel Ángel Treviño Morales, el “Z-40”, y Alejandro Omar Treviño Morales, el “Z-42”, quienes no han sido extraditados a EU. Por cada uno de ellos se ofrece una recompensa de hasta cinco millones de dólares.

Enfilan baterías

Estados Unidos busca la captura de capos del narcotráfico en México y ofrece recompensas por los siguientes objetivos.

				
Rafael Caro Quintero	Nemesio Oseguera, “El Mencho”	Iván Archivaldo Guzmán Salazar	Jesús Alfredo Guzmán Salazar	Aureliano Guzmán Loera, “El Guano”
				
Ruperto Salgueiro Nevárez	Juan Reyes Mejía González	Jesús González Peñuelas, “Chuy González”	Miguel Ángel Treviño Morales, el “Z-40”	Omar Treviño Morales, el “Z-42”



PRESUME ARMAS



Sonora, víctima de la rapacidad de mineras canadienses

● Al amparo del T-MEC, las firmas obtienen jugosos ingresos, pero a la vez evaden impuestos

● Causan severo daño ecológico, contaminan ríos y provocan conflictos, acusan comunidades

● En el estado hay 117 concesiones activas de explotación de oro, plata, cobre y carbón, entre otras

▲ La mina Mulatos, en Sahuaripa, es aprovechada por uno de los gigantes del sector, el consorcio Alamos Gold.
Foto Cristina Gómez Lima



Desproporcionadas ventajas a mineras canadienses en Sonora

ÍNFIMA CONTRIBUCIÓN FISCAL Y EN EMPLEOS

Litigan en contra de normas ambientales y violan los derechos laborales

CRISTINA GÓMEZ LIMA, CORRESPONSAL / F

CRISTINA GÓMEZ LIMA
CORRESPONSAL
HERMOSILLO, SON.

La riqueza mineral en la vasta geografía de Sonora es el epicentro de intereses de las compañías canadienses, con 117 concesiones activas de gigantes del sector como Álamos Gold, First Majestic Silver y Pan American Silver Corp que explotan oro, plata, cobre, molibdeno, varita, wollastonita, carbón, antracita y grafito.

En contraparte con los ingresos multimillonarios que obtienen, estas empresas extranjeras han dejado una severa huella ecológica que ha marcado por siglos al territorio estatal, al causar devastación ambiental, contaminación de ríos y cuencas hidrológicas, además de provocar conflictos sociales.

Paradójicamente, por su práctica de evadir impuestos, las mineras canadienses hacen una contribución fiscal mínima al estado.

Es el caso de First Majestic Silver, con operaciones en el yacimiento de Santa Elena, que no sólo genera controversias por las afectaciones en la región, sino también por resistirse a cumplir con sus obligaciones con el fisco.

En 2021, esta firma inició un arbitraje contra un adeudo de 180 millones de dólares al Servicio de Administración Tributaria.

Este es sólo un ejemplo que ilustra cómo estas mineras, amparadas por acuerdos internacionales como el Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), operan con ventajas desproporcionadas.

Mientras, las comunidades enfrentan despojos de tierras, contaminación del agua y violaciones a sus derechos humanos, laborales y ambientales.

La Dirección General de Desarrollo Minero de la Secretaría de Economía reporta 166 empresas con capital extranjero operando en México, de las cuales 73.5 por ciento corresponden a capital canadiense (con 399 proyectos) y el resto se reparte entre Estados Unidos y otros países.

A pesar de la magnitud de sus operaciones, las mineras aportan

menos del 1 por ciento de los ingresos fiscales nacionales y generan apenas 0.62 por ciento del empleo formal, según un análisis de la organización Engenera (Energía, Género y Ambiente).

Esta industria en Sonora lidera sobre otros estados con 33.81 por ciento de producción total nacional.

En 2023, la entidad aportó alrededor de más de medio millón de toneladas del total de la producción metalúrgica nacional con los siguientes minerales: Molibdeno (100 por ciento), cobre (80.2 por ciento), oro (25.6 por ciento) y plata (9.6 por ciento).

Para Beatriz Olivera, directora de Engenera, el T-MEC consolidó privilegios para las compañías extranjeras al permitirles acceder a recursos estratégicos como el agua y el territorio, además de eximir las de consultas ambientales e indígenas.

“Con el T-MEC, todo el marco regulatorio en México se ajustó para favorecer la inversión extranjera. Esto generó un aumento en los conflictos sociales, asesinatos de defensores del territorio y quejas por despojos de tierras y contaminación”, afirmó Olivera.

Aunque la Ley Minera de 2023 busca revertir este modelo al exigir mayores estándares ambientales y sociales, las empresas han respondido con inconformidad, iniciando incluso litigios internacionales.

Este cambio legislativo subraya las tensiones entre el gobierno y las mineras, y revela la urgencia de replantear un modelo extractivista que prioriza ganancias para dichas firmas trasnacionales a costa del bienestar local.

En Sonora la minería no sólo se mide en toneladas de oro y plata extraídas, sino también en los costos que paga el estado: aguas contaminadas, comunidades desplazadas y una economía subordinada a intereses de compañías procedentes de otros países.

Habitantes de la comunidad de Mulatos, municipio de Sahuaripa, han señalado ante organismos defensores de derechos humanos irregularidades por parte de Minas de Oro Nacional, filial de Álamos Gold,

y las afectaciones que ha provocado al medio ambiente.

Al interponer una queja, los perjudicados aseguraron que las labores de la firma ponen en riesgo la salud y la integridad física de la población, pues realiza dos explosiones diarias que, además, dañan el terreno, así como las estructuras de varios inmuebles, entre ellos la iglesia y la escuela.

Añadieron que debido a los procesos químicos, hay filtración de aguas negras y residuos tóxicos que han afectado una zona arbolada y bosques de pinos; la contaminación, dijeron, ha llegado al arroyo que atraviesa la comunidad, el cual ya está saturado de aguas de oxidación que ahí se depositan.

En tanto, la minera canadiense First Majestic Silver Corp, con sede en Vancouver, y su contratista mexicana, La Cantera Desarrollos Mineros, operan bajo un esquema que ha generado un entorno de explotación para más de mil trabajadores en las minas Santa Elena y El Ermitaño, ubicadas en los municipios serranos de Banámichi y Huépac.

Los obreros han denunciado jornadas extenuantes de 12 horas durante 20 días seguidos y tener que soportar temperaturas superiores a 50 grados centígrados a más de 500 metros de profundidad.

Los empleados, quienes llegan de distintas partes del país, aseguraron que enfrentan represalias inmediatas, como suspensiones o despidos, si intentan exigir el cumplimiento de sus derechos.

De acuerdo con pobladores, si bien existe una derrama económica vinculada a las operaciones de estas minas en las comunidades donde operan, ésta no compensa los daños colaterales, como la destrucción de caminos y la polución.





▲ La mina Mulatos, en el municipio de Sahuaripa, Sonora, explotada por el consorcio canadiense Alamos Gold, ha ocasionado contaminación de agua y desplazamiento de comunidades. Foto Cristina Gómez Lima



MEGADECOMISO DE FENTANILO EN SINALOA

Quitán al crimen \$8 mil millones

Con la incautación de droga anunciada por Harfuch se podrían elaborar 20 millones de dosis

El aseguramiento de pastillas de fentanilo anunciado la noche del martes por Omar García Harfuch, secretario de Seguridad federal, fue valuado en ocho mil millones de pesos o 400 millones de dólares.

El decomiso, realizado en dos acciones de las fuerzas federales en el municipio de Ahome, Sinaloa, no tiene precedentes, por lo que es considerado como el más grande del mundo, de acuerdo con Gabinete de Seguridad del gobierno de México.

Con los mil 100 kilos de pastillas asegurados se pudieron elaborar 20 millones de dosis, las que no llegarán a las calles ni afectarán la salud de familias y comunidades.

La droga se encontró en 11 bultos en uno de dos predios revisados en Ahome, con 300 kilos de la sustancia; en la otra propiedad se aseguraron 800 kilos de fentanilo hallados en el interior de una camioneta.

En un caso similar, agentes fronterizos de EU reportaron en agosto pasado la mayor incautación de fentanilo en su país, consistente en cuatro millones de pastillas que pesaban más de 400 kilos.

PRIMERA | PÁGINA 16





Foto: Especial

El secretario de Seguridad dio a conocer el golpe a la delincuencia organizada.

ES EL GOLPE MÁS GRANDE

Quitaron al crimen 8 mmdp en fentanilo

CON LO DECOMISADO se podrían elaborar 20 millones de dosis, las que no llegarán a las calles ni afectarán la salud de familias y comunidades

POR DAVID VICENTEÑO

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

El aseguramiento de fentanilo, anunciado por el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, realizado el martes en Ahome, Sinaloa, fue valuado en 8 mil millones de pesos o 400 millones de dólares, por lo que no hay precedentes de un caso con esa magnitud, por lo que se consideró como el más grande del mundo, de acuerdo con un informe del Gabinete de Seguridad del gobierno de México.

Se precisó que fueron aproximadamente mil 100 kilos de ese químico asegurados en dos inmuebles de Ahome, tras la persecución de dos hombres armados que se resguardaron en sendas inmuebles.

Se indicó que con esa cantidad de fentanilo asegurado se pudieron elaborar 20 millones de dosis, las

que no llegarán a las calles ni afectarán la salud de familias y comunidades.

“Con este aseguramiento se estima una afectación económica a la delincuencia organizada de 8 mil millones de pesos o 400 millones de dólares. No se tienen precedentes de un decomiso de esta magnitud”, señaló el Gabinete de Seguridad.

En el aseguramiento participaron elementos de la Secretaría de Marina-Armada de México (Semar), de la Fiscalía General de la República, la Guardia Nacional y de la SSPC.

La droga se encontró en 11 bultos, en uno de los predios revisados en Ahome, con 300 kilos de la sustancia; en el otro predio se aseguraron 800 kilos de fentanilo encontrados en la caja y la cabina de una camioneta.

En un caso similar, agentes de Aduanas y Protección Fronteriza (CPB, por sus siglas en inglés) en

Arizona, Estados Unidos, en agosto de este año, reportaron la mayor incautación de dicha droga en la historia de ese organismo, consistente en 4 millones de pastillas que pesaban más de 400 kilos.

En otra acción, realizada en Guasave, fueron detenidos Elier Jassiel Esquerro Félix y Javier Alonzo Vázquez Sánchez alias Tito, señalados como presuntos responsables de encabezar una célula dedicada a la elaboración y encapsulamiento de fentanilo.

Los detenidos están vinculados con una célula del Cártel de los Beltrán Leyva, directamente relacionada con Fausto Isidro Meza Flores, alias *Chao Isidro*, liderada por Pedro Inzunza Coronel, alias *Pichón* o *Pájaro*, con presencia en Los Mochis, Sinaloa.





Fueron mil 100 kilos de ese químico asegurados en dos inmuebles de Ahome, tras la persecución de dos hombres armados que se resguardaron en sendos inmuebles.”

GABINETE DE SEGURIDAD



Foto: Especial

En el aseguramiento de fentanilo participaron elementos de seguridad federales y la FGR.



Visita a Palacio Nacional
Sheinbaum plantea “nueva
ruta” a familiares de los 43

Caso Iguala: Claudia ofrece una nueva ruta

GASPAR VELA
CIUDAD DE MÉXICO

En su primera reunión con familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa, la presidenta Claudia Sheinbaum se comprometió a trazar una nueva ruta de investigaciones para esclarecer la desaparición de los estudiantes.

Vidulfo Rosales, abogado de un grupo de familiares, aseguró que la mandataria tiene la disposición de construir un diálogo con menos tensiones, después de que rompieron relación con el gobierno en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador.

“Vimos la disposición de la Presidenta de reconstruir y entrar en una etapa nueva de diálogo, con menos tensiones; ofreció una nueva ruta en las investigaciones y hacer una nueva revisión de los expedientes, así como utilizar la tecnología”.

Al término del encuentro de casi una hora y media en Palacio Nacional, dijo que los padres están de acuerdo con la propuesta de Sheinbaum y adelantó que se reunirá con ellos en febrero.

Informó que se abordó la solicitud de los padres de entregar 800 folios militares que podrían coadyuvar a esclarecer el paradero de los normalistas y la necesidad de fortalecer la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia.

En la reunión estuvieron la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; el subsecretario de Derechos Humanos, Arturo Medina, y el fiscal especial del Caso Ayotzinapa, Rosendo Gómez. ■



Padres de los 43 asistieron a Palacio Nacional. J. CARBALLO



Harfuch opera en Sinaloa

Decomiso histórico de fentanilo fue por 400 mdd

Luego del decomiso histórico por 1.1 toneladas de fentanilo realizado el martes en Sinaloa por la Marina, el gobierno estimó que se trató de 20 millones de dosis, equivalentes a 400 millones de dólares. Marina consideró que fue un golpe financiero y logístico al cártel Beltrán Leyva. Omar García Harfuch se fue a Sinaloa. —D. S. Vela / PÁG. 38

LO REALIZÓ LA MARINA EN SINALOA LA NOCHE DEL MARTES

Decomiso de una tonelada de fentanilo equivale a 400 mdd y a 20 millones de dosis

El aseguramiento se llevó a cabo en dos acciones distintas, en Guasave y Ahome

DAVID SAÚL VELA
 dvela@elfinanciero.com.mx

El histórico decomiso de 1.1 toneladas de fentanilo por parte de la Marina, el martes en Sinaloa, es equivalente a 20 millones de dosis de la letal droga, y su valor en el mercado ilícito es de 8 mil millones de pesos, unos 400 millones de dólares, estimó el gobierno federal.

Para la Marina, esta acción afectó el corazón financiero y logístico del *Cártel Beltrán Leyva* al que presuntamente pertenecen la droga incautada y dos personas detenidas.

Autoridades del gabinete de seguridad detallaron que la acción es resultado de labores de inteligencia e investigación realizadas para identificar a generadores de violencia en Sinaloa.

De acuerdo con un reporte de

inteligencia de la Secretaría de Marina la incautación de la droga se llevó a cabo en dos acciones diferentes, en las que, además, se detuvo a Elier Jassiel Esquerro Félix y a Javier Alonso Vázquez Sánchez, alias *Tito*.

Se trata de operadores del *Cártel Beltrán Leyva*, organización que encabeza Fausto Isidro Meza, *Chapo Isidro*. Los detenidos trabajaban directamente para Pedro Izunza Coronel. *el Pichón*

y/o *el Pájaro*, presunto jefe de plaza de la citada organización en Los Mochis.

El reporte de la Marina detalla que junto con otras dependencias del gobierno, como la Secretaría de Seguridad de Protección Ciudadana (SPPC) y el Ejército se venía dando seguimiento a diversos integrantes de la citada organización criminal.

Agrega que en una primera acción se detuvo a Esquerro Félix y a Vázquez Sánchez en el municipio de Guasave, a quienes les incautaron tres armas de fuego cortas, nueve cargadores abastecidos, una bolsa

de aproximadamente dos kilogramos con pastillas de fentanilo y tres equipos de radiocomunicación.

Líneas de investigación que se siguieron permitieron conocer que los detenidos se dedicaban al ensamble de pastillas de fentanilo.

En una segunda acción, al realizar labores de seguridad en el municipio de Ahome, y como resultado de trabajos de inteligencia y denuncias ciudadanas, los efectivos detectaron dos inmuebles en los que realizaron una inspección.

Sheinbaum pide que gobiernos

Dentro de uno de los inmuebles localizaron 800 kilos de fentanilo y precursores químicos, además de cuatro vehículos, y en el segundo aseguraron 11 bultos con aproximadamente 300 kilos de fentanilo y precursores químicos, básculas y revólveres industriales.

Droga, armas, equipo, vehículos e inmuebles asegurados, así como personas detenidas, quedaron a disposición del Ministerio Público la Fiscalía General de la República.

LLAMADO.

Sheinbaum pide que los gobiernos estatales participen en planes locales.





ESPECIAL

Operativo. Parte del fentanilo decomisado por la Marina la noche del martes, en un inmueble en Ahome.



GN fracasó en objetivos iniciales: México Evalúa

Advierten cambios de dinámicas del crimen en el país

• Modificaciones en el presupuesto afectó la capacidad de policías locales, advierten

Arturo Rojas

arturo.rojas@eleconomista.mx

Según el informe “(In) Seguridad Pública en México, 2018-2024”, presentado por México Evalúa, la Guardia Nacional (GN) no logró cumplir con tres promesas clave: número de elementos; competencia policial y ser de carácter civil.

El informe señaló que, pese a las expectativas depositadas, en cuanto al número de efectivos cerró la administración con 126,203 elementos, lejos de los 150,000 prometidos; además, careció de un carácter civil, pues el 94% de sus miembros son militares, según los datos del trabajo, lo que contradice el objetivo de una institución plenamente civil.

Por otro lado, la competencia policial fue limitada debido a que apenas el 69% de los elementos cuenta con el Certificado Único Policial.

México Evalúa denunció que en materia del despliegue de la Guardia Nacional se priorizó su presencia en estados con menor incidencia de violencia homicida, como Oaxaca y se dejó en relativa desatención a entidades con graves problemas, como el Estado de México.

El análisis de la ONG aseveró que las operaciones de la GN fueron, prácticamente, irrelevantes para explicar la reducción del homicidio doloso a nivel subnacional; por el contrario, se demostró que la ausencia de los elementos abona a los procesos de pacificación.

Gasto

También, se denunció que durante el sexenio, el gasto militar alcanzó 1 billón 24,000 millones de pesos (72.2% del gasto total en seguridad pública), de 2019 a 2023, mientras que las instituciones civiles sólo ejercieron el 27.8 por ciento.

Además, desapareció el Fondo para el Fortalecimiento de la Seguridad (Fortaseg), lo que debilitó las capacidades de las policías locales, cuyo personal se redujo en un 34% entre 2018 y 2023, lo reveló una dificultad de construir carreras policiales a largo plazo, debido a las condiciones de precariedad laboral e inseguridad.

“En comparación con 2018, último año de EPN, el gasto militar se incrementó 41.9% en 2023 y el gasto civil se redujo 50.8 por ciento. La brecha presupuestal entre militares y civiles se amplió dramáticamente durante la gestión de AMLO, mucho más que en los tiempos de la guerra contra el narcotráfico de Felipe Calderon Hinojosa”, se lee en el texto.

Sobre este tema, el informe destacó que la Sedena fue la institución más beneficiada en el presupuesto; ya que entre, 2019 y 2024, gastó 3 billones 55,300 millones de pesos, “es decir, 48.4% del gasto total de las instituciones de seguridad pública. Con AMLO, la Sedena incrementó más del 50% su gasto frente a la época de Calderón”.

“La prioridad para AMLO fue la militarización de la seguridad pública, en detrimento de la construcción de capacidades locales para transitar hacia la pacificación sostenida”, afirmó Armando Vargas, coordinador del programa de seguridad de México Evalúa.

El estudio concluyó que en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador se destacó una reducción en los homicidios como un logro significativo hacia la pacificación del país. Sin embargo, paralelamente, otros delitos contra la vida y la libertad han aumentado, lo que sugiere un desplazamiento en las dinámicas de la violencia más que su disminución real.

La prioridad para AMLO fue la militarización de la seguridad pública, en detrimento de la construcción de capacidades locales para transitar hacia la pacificación sostenida”.

Armando Vargas,
COORDINADOR DEL
PROGRAMA DE SEGURIDAD
DE MÉXICO EVALÚA.



Pese a que en México hubo una reducción de 17.3% entre el último año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, frente al último de la administración de Enrique Peña Nieto; el sexenio de AMLO (2018-2024), con 196,911 homicidios dolosos, tuvo la cifra más alta registrada en la historia reciente.

Máximos históricos

Los homicidios dolosos llegaron a una cifra histórica en el primer año de AMLO para iniciar su descenso, sin embargo, en la suma es el sexenio, al menos de los últimos 24 años, con más número de asesinatos.

Defunciones por homicidio doloso

A NIVEL NACIONAL POR SEXENIO



FUENTE: MÉXICO EVALÚA

GRÁFICO EE



OMAR GARCÍA HARFUCH

“LA PAZ, PRIORIDAD EN SINALOA”



#OMARGARCÍA HARFUCH

‘LA PAZ, PRIORIDAD EN SINALOA’

COMPROMISO POR REDUCIR LA VIOLENCIA ES INQUEBRANTABLE, AFIRMA SECRETARIO DE SEGURIDAD; SE INTENSIFICARÁN ACCIONES

POR MANUEL ACEVES

L

a disminución de la violencia no es una tarea sencilla ni inmediata, pero el compromiso de las autoridades es inquebrantable, así lo aseguró Omar García Harfuch, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, durante su visita a la capital de Sinaloa.

Destacó que el deber como autoridades es garantizar que la violencia baje, y que no es cuestión de emitir declaraciones o expresar opiniones, sino de actuar y trabajar todos los días para lograr ese objetivo.

Durante una conferencia, el secretario enfatizó que se

intensificarán acciones como decomisos, cateos y detencio-

nes, herramientas que, según él, son fundamentales para recuperar la tranquilidad en el estado. Por último, el secretario refrendó que la prioridad es conseguir la paz en la región.

Las declaraciones de García Harfuch se dieron luego de una intensa ofensiva contra el narcotráfico, donde autoridades federales decomisaron el cargamento de fentanilo más grande en la historia del país: más de una tonelada de pastillas de esta droga.

En este contexto, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, recibió en su despacho a García Harfuch para dar seguimiento al plan de seguridad en el estado. "Platicamos sobre la estrategia especial para Sinaloa. Estaremos en permanente coordinación para reforzar la seguridad por el bien de los

sinaloenses", afirmó.

Sobre el decomiso, la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que fue una operación que se había trabajado con tiempo, y destacó la relevancia de este golpe, que afecta la economía del narcotráfico.

"Es el decomiso más grande que se haya hecho. Piensen que el consumo de una persona adicta al fentanilo, a lo largo de un año, es un sobrecito de azúcar, de ese tamaño son la dosis que se utilizan, entonces pensar en una tonelada de fentanilo, estamos hablando de más de 20 millones de dosis



y cerca de 8 mil millones de pesos que representó este operativo", recalcó.

Refirió que se está trabajando en Sinaloa para coordinar las acciones de seguridad entre la FGRy la fiscalía estatal. Sheinbaum aseguró que la idea es bajar los índices de violencia en dicho estado. [i](#)

20

• MILLO-
NES DE
DOSIS, A
LO QUE
EQUIVALE
LA CARGA
DECOMI-
SADA.

BUSCADO EN EU CAE

- Jehonany "N" es requerido por el gobierno de EU.
- La autoridad detuvo a este sujeto por delitos contra la salud.
- La orden de extradición fue emitida por un juez en México.





• **COORDINACIÓN.** Rubén Rocha se reunió con Omar García Harfuch para abordar la estrategia en Sinaloa.



#NuevoLeón Regatean por Presupuesto 2025

El gobernador de Nuevo León concede 'bajar' a menos de la mitad la solicitud de deuda para el estado, pero pide aprobación de Presupuesto al Congreso local

POR JORGE EDUARDO VILLAGÓMEZ ARÉCHIGA

Ante las modificaciones realizadas por el Congreso local al Presupuesto 2025, en las que eliminó el monto de endeudamiento solicitado e incrementó los recursos solicitados por organismos públicos, el gobernador de Nuevo León, Samuel García, le pidió a los diputados encontrar un "punto medio" y autorizar un mínimo de 6 o 7 mil millones de pesos de financiamiento.

Al término de un acto oficial en lo que fue el parque de diversiones Plaza Sésamo, y en paralelo a la discusión en torno al Paquete Fiscal 2025 en el pleno del Congreso, García Sepúlveda aseguró que si se aprueba esta cantidad, el resto de las modificaciones realizadas por los legisladores podrían mantenerse sin problema, toda vez que son cambios "menores".

También afirmó que, aunque las finanzas del estado son lo suficientemente sólidas para pedir hasta 16 mil millones de pesos de financiamiento, su administración podría "conformarse" con menos de la mitad.

"No queremos los 16 mil, pero sí requerimos de unos 6 o 7 mil millones para proyectos como las líneas del Metro, la adquisición de camiones, la construcción de nuevas escuelas, el Hospital Infantil, el Cuartel de Fuerza Civil (...) mi deseo es que los terminemos, y para terminarlos se requiere flujo", apuntó García.

"Yo hoy le pediría a todos los diputados que busquemos al menos un punto medio para que salga el mejor presupuesto, ojalá que el Congreso se anime y vote el paquete", expresó García, quien admitió que tendría que "esperar" el resultado de la votación para saber si veta o no la decisión de los legisladores.

Recursos destinados

La Comisión de Presupuesto del Congreso local aprobó el Presupuesto 2025 con modificaciones "clave", siendo la más importante de ellas la eliminación del financiamiento solicitado por el Gobierno del Estado en el paquete entregado el pasado 20 de noviembre.

También se incrementaron los recursos destinados a órganos autónomos, municipios y asociaciones de la sociedad civil, hecho que fue reprobado por diputados de Movimiento Ciudadano, quienes votaron en abstención.

Los diputados del Revolucionario Institucional y Acción Nacional, mayoría en la Comisión, votaron a favor de las modificaciones argumentando que, con ellas, el presupuesto adquiriría un matiz "municipalista" y planeado para beneficiar a la ciudadanía.

La propuesta sube al pleno del Congreso local, en donde, si bien se perfila para ser aprobada, lo haría con las modificaciones planteadas por la oposición del Legislativo y sin tomar en cuenta los pedidos de la administración de Samuel García, quien tendría la facultad de vetarla de forma parcial o total.





Samuel García pide aprobar 'de perdido' 6 o 7 mil millones de pesos en deuda.



RECOMPENSAS MILLONARIAS

Valen narcos mexicanos 142 mdd para EU

El gobierno de Estados Unidos, a través del Programa de Recompensas contra los Narcóticos, ofrece hasta 142 millones de dólares por información que lleve a la detención de 30 capos mexicanos. Rafael Caro Quintero, fundador del extinto Cártel de Guadalajara, preso en México y uno de los presuntos responsables del secuestro y homicidio del agente de la DEA Enrique Kiki Camarena, es quien mantiene la recompensa más alta: 20 millones de dólares. El segundo más buscado es Nemesio Oseguera Cervantes, *El Mencho*, líder y cofundador del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). Ayer, EU subió la recompensa para detener a este capo, de 10 a 15 millones de dólares. El embajador Ken Salazar, señaló que su país invierte para que los generadores de violencia sean capturados. **Pág. 4**

LA LISTA LA ENCABEZA RAFAEL CARO QUINTERO

EU ofrece 142 mdd por capos mexicanos

El gobierno de Estados Unidos quiere información sobre 30 presuntos narcotraficantes mexicanos de diferentes cárteles

ALDO CANEDO

El gobierno de Estados Unidos, a través del Programa de Recompensas contra los Narcóticos, ofrece hasta 142 millones de dólares por información que lleve a la detención de al menos 30 capos mexicanos de diferentes organizaciones criminales.

Según informó la embajada estadounidense en México, encabezada por Ken

Salazar, las autoridades de aquel país se encuentran buscando la detención de perfiles de alto nivel en el crimen organizado que están prófugos o a la espera de una posible extradición.

Sobre las recompensas, Salazar señaló que su país invierte para capturar los generadores de violencia.

“Desmantelando el Cártel de Sinaloa, eso lo hemos hecho de la mano del gobierno mexicano, como Ovidio Guzmán,



todos los demás están en las prisiones de Estados Unidos. Allí viendo su justicia porque trabajamos esos casos de la mano con el gobierno de México”, explicó el diplomático tras la inauguración del Consulado de EU en Mérida.

Rafael Caro Quintero, capo fundador del extinto Cártel de Guadalajara —y uno de los presuntos responsables del secuestro y homicidio del agente de la DEA Enrique Kiki Camarena— es quien mantiene la recompensa más alta: 20 millones de dólares. Quintero actualmente se encuentra preso en México.

El siguiente en la lista como el segundo narcotraficante más buscado por Estados Unidos es Nemesio Oseguera Cervantes, *El Mencho*, líder y cofundador del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), la organización delictiva con mayor presencia en México y vinculada

con el tráfico de fentanilo, metanfetamina y cocaína a EU.

Ayer, el Departamento de Estado de Estados Unidos informó que la recompensa por información que sirva para detener a *El Mencho* subió de 10 a 15 millones de dólares.

“Desde 2017, Oseguera Cervantes ha sido acusado varias veces en Estados Unidos por tráfico de drogas. Más recientemente, en abril de 2022, Oseguera fue acusado de participar en una empresa delictiva continua; conspiración para fabricar y distribuir metanfetamina, cocaína y fentanilo para su importación a Estados Unidos; y uso de un arma de fuego durante y en relación con delitos de tráfico de drogas. Oseguera está prófugo”, dice el comunicado del Departamento de Estado.

Hace dos semanas, fue detenido en California Cristian Fernando Gutiérrez Ochoa, yerno de *El Mencho*.

Gutiérrez está vinculado con el secuestro de dos elementos de la Marina en 2021, en un intento de liberar a la esposa de *El Mencho*, Rosalinda González.

Tras este hecho, habría fingido su muerte y se presume que adoptó una nueva identidad para vivir en EU junto a la hija de Nemesio Oseguera Cervantes.

La semana pasada **El**

Sol de México publicó que según fuentes de la Secretaría de la Defensa Nacional, el CJNG se alió con *Los Viagras* para extorsionar a los productores de limón en la zona de Tierra Caliente de Michoacán.

De acuerdo con fuentes militares, esta alianza surgió a finales de agosto y es el principal objetivo de las fuerzas de seguridad federales en la zona. La gran mayoría de detenidos dentro del plan de los Primeros 100 días en Tierra Caliente han sido elementos de este grupo, quienes operan como halcones, sicarios y operadores.

Los siguientes en la lista de autoridades estadounidenses son los supuestos líderes de la facción del Cártel de Sinaloa, *Los Chapitos*. Se trata de Iván Archivaldo Guzmán Salazar y su hermano

Jesús Alfredo, por quienes ofrecen hasta 10 millones de dólares. Sus hermanos, Ovidio Guzmán López y Joaquín, ya están presos en EU y se encuentran en proceso de juicio.

Otro de los más buscados es Aureliano Guzmán Loera, *El Guano*, hermano de *El Chapo* Guzmán y tío de *Los Chapitos*. Por él, Estados Unidos ofrece cinco millones de dólares, aunque su ubicación y actividad delictiva son inciertas, luego de que en julio de este año autoridades mexicanas detuvieron a su presunto jefe de seguridad Luis N, alias *El R8* en Tamazula, Durango.

Ruperto Salgueiro Narváez, alias *El 37*, también mantiene una recompensa de cinco millones por información que dé con su paradero. Este personaje es señalado por autoridades de EU como líder de la organización Salgueiro-Narvárez, vinculada al Cártel de Sinaloa y sus actividades en Chihuahua. Su hermano Noel fue detenido en 2011 en México, y presuntamente *El 37* tomó su lugar al frente de la organización junto a *El Guano*.

Otro presunto capo con una recompensa de cinco millones es Jesús González Peñuelas, alias *Chuy*, quien está vincula-



do con el tráfico a Estados Unidos, aunque no se le asocia con algún cártel.

Juan Reyes Mejía González, *el RI*, es otro presunto líder narcotraficante que posee una recompensa de cinco millones. El supuesto cabecilla del Cártel del Golfo está acusado de traficar drogas a Centro y Sudamérica.

Asimismo, los hermanos Treviño Morales, Miguel Ángel Z-40 y Alejandro Omar Z-42 se encuentran detenidos en México, aunque Estados Unidos los requiere en extradición por su participación en la organización de Los Zetas. **Con información de Héctor Moreno**

/ Corresponsal

“Trabajamos esos casos de la mano con el gobierno de México”

KEN SALAZAR
EMBAJADOR DE EU EN MÉXICO

EL GUANO

ENTRE LOS más buscados está Aureliano Guzmán Loera, El Guano, hermano de El Chapo y tío de Los Chapitos: ofrecen cinco millones de dólares



CORTESIA: X @STATEINL

 **RECOMPENSA**
DE HASTA 

\$15,000,000

POR INFORMACIÓN QUE CONLLEVE AL ARRESTO DE:



Nemesio Rubén Oseguera Cervantes

El Departamento de Estado busca capturar a El Mencho, líder del CJNG

